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「所沢環境市民の会」の本格始動が目前！ 

TPS 理事 栗田 彰 TPS 社員 上田マリノ 

 

月１８日に「所沢環境市民の会」プレ設立総会を

開催しました。地域のささやかな取組みではあり

ますが、これが様々な立場を越え、幅広い世代とつな

がり、共感する市民の輪が少しずつ広がっています。 

 国立環境研究所の江守正多氏

は、本当にシステムを変えようと

する人たちが 3.5%を越えると大

きな力となり「残りの 96.5%の

人たちは、別にそんなことに関心

を持たなくても、仕組みが変わっ

ちゃったので、もう勝手に C02を

減らすしかなくなります」として、

システムが変わると自然に再エ

ネ環境に向かっていけると語っています。

（https://enect.jp/people/emori-seita-02/） 

 さて、多数の人がなぜゆでガエル状態にある事を理

解しないのか、を心理学的に分析（※）すると、真実か

ら目をそらし、不都合を認めたがらない人は、自分が

信じたいという情報に飛びつく傾向が大きいとしてい

ます。認知バイアス、楽観バイアス、確証バイアスなど

が、正しく理解することを妨げています。またグレタ世

代に増えているエコ不安症は、自分を責めるのではな

く行動に繋げて心のバランスをとること、脅威を感じて

いるのに生活習慣を変えようとしないのは「傍観者効

果」「社会的比較」などがあり、食物、生産・輸送、工

業製品、交通、エネルギー、住

宅、生活習慣に正しい知識が必

要です。コロナで習慣が弱まっ

ている今がチャンスであり、新た

なことを受け入れやすくなってい

ます。 

 江守氏は「負担意識を変えて

いきましょうと。気候変動対策と

いうのは我慢じゃなくて、前向き

な社会のアップデートですと。『生活がよくなるんだか

らやりましょう』というメッセージ、ナラティブを出してい

かなくちゃいけないんじゃないか」とも述べています。 

 「所沢環境市民の会」でも、正しい理解を広め、生活

がよくなるという前向きな活動をしていきたいと思いま

す。（本会の実践活動の骨格について次頁の品川稿

を参照） ※BS世界のドキュメンタリー NHK BS1「脳にだ

まされるな 環境危機とどう向き合う」（2020.5.10放送） 

９ 
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「所沢環境市民の会」 

５つのワーキンググループの課題と活動 
TPS 代表理事 品川 昭

月１８日に「所沢環境市民の会」の設立プレ総

会が開催され、設立宣言と活動内容・方法そして

組織等を網羅した規約案が採択されました。今後細

部の内容を詰めたうえで、本総会にて決議されます。 

ここでは活動の中心になるワーキンググループ(WG)

の課題について説明します。 

１）当会は下図のとおり、市民生活から排出される

CO2の実質ゼロをめざします 

市民セクターの活動を5つの分野にわけて、課題別

に検討し、市民としてできることについて計画をたて実

践します。行政の協力を得ないとできないものについ

ては行政に提案します。 

 

 

２）各ワーキンググループの課題は下表のとおりです 

当会はすでに準備段階で 2 回にわたって、５つの

WGごとに個別

課題やアイディ

アがだされてお

り、最初はこれ

らの個別課題

を整理しながら、

優先課題を設

定し、実際に取

組んでゆくこと

になります。

9 

ゼロカーボンシティ所沢2050

所沢市全体で消費される化石燃料エネルギーを実質ゼロにする。
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電⼒市場価格⾼騰に打ち勝つ｢非 FIT＋蓄電池 VPP｣とは 
TPS 理事 大島浩司 

報 15 号と 16 号では電力市場価格⾼騰の

色々な要素について記しました。それは①新電

⼒による「⾼値買⼊札」 ➁旧⼀電の売⼊札量減によ

る「売切れ」 ➂旧⼀電のブロック⼊札による「売れ残

り」④「FITの市場価格連動制」⑤「インバランス料金

制」等が原因となり新電力が苦しんでいる実態です。 

では新電力はこの先どの様な方法で、この難局を

乗り越えてゆけばいいのでしょうか？ 

まず、以下の図をご覧ください。 

この図は 2022年 4月 1日の【新電力グリーンピ

ープルズパワー（以下 GPP）】の調達電源構成と調

達価格（赤い線）を表しています。 

この図で分かるのが、昼の時間は太陽光で十分な

電力を賄え価格も安定していることです。夜間・早朝

の時間帯は太陽光が全く発電しないので、JEPX 電

気と FIT 風力発電のみとなり調達価格が跳ね上がっ

ています。 

この図から新電力が難局を乗切る解決策が解ります。 

1 つは非 FIT の調達電源を増やすことです。昼間の

FIT 電源（太陽光・風力）は市場価格連動ですから、

今の構成ではどうしても高値に引っ張られます。 

しかし、非 FITの調達電源を増やせば状況は一変し、

非 FIT 調達価格の低価格で安定してゆきます。それ

にはまず卒 FIT 電源を集めることです。GPP は業界

最高値の 12円/1kWhで購入しています。併せて、自

前で非 FIT 発電所の建設や事業用の発電所からの

購入なども積極的に進めています。 

もう 1つの解決策が、夜・早朝時間の JEPXからの

購入率を下げるための蓄電池 VPP（バーチャルパワ

ープラント）というアイディアです。昼間の安い電力で

蓄電池を充電します。１６時位から蓄電池の放電を始

め、JEPXの高い電力購入を抑制する対策です。 

これには 2つの方法があります。1つは発電所に蓄

電池を併

設するこ

と です 。

昼間にし

か発電し

ない太陽

光発電に

ついて 、

夜 間 の

安 定 供

給を実現

します。 

もう 1つは顧客側に蓄電池での設置を進めます。こ

れにより、太陽光発電が行えない夜間であっても、安

定した電力を得ることができます。 

課題としては｢非 FIT＋蓄電池 VPP｣には多額の費

用が掛かります。ペイする期間も長くなるでしょう。その

負担をどのように担保するかがカギです。 

当面は電気料金が高くなりますが、市場価格連動

制料金にしてお客様にご負担を頂きます。 

｢非 FIT＋蓄電池 VPP｣という解決策がある程度機

能することで、値上がりした電気料金も適正な価格に

安定して行きます。 

再エネ社会構築のため皆様にお願いします。夜間

や雨の日は節電し、晴れた日の昼間の電気を活用し

ましょう。 

会 

解 説 
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：持続可能な社会づくりのために(10) 

TPS 理事 吉野 雅一 

 

回までの 9回は地球温暖化対策と森林活用に

関係する内容として、森林の大切さ、木材利用

と木材端材等の木質バイオマス利用などに触れてき

ましたが、今回は別の角度から持続可能な社会づくり

に必要な森林活用を採り上げます。 

人類は 19 世紀末にプラスチック（以下、プラ）を発

明し、主に石油由来の合成樹脂で、経済性や利便性

などの観点から近代化した多くの国々で使われてきま

した。しかし、使用済プラの処分をいい加減に済ませ

てきた結果、現在では海洋汚染が深刻なまでに至り、

多くの海洋生物の命を侵し、マイクロ化したプラはもは

や海魚を丸ごと食べれば数個は人体に摂取されてし

まうまでなってしまいました。マイクロプラの人体への

影響はまだ詳しい研究が進んでいません。先進諸国

中の日本の取組みはまた一番遅くなりましたが、脱プ

ラ政策としてレジ袋の有料化などが２年前にスタート

した訳です。 

60 年以上前に開発された生分解性プラスチックは

自然界で微生物により分解して生態系に全く影響が

ない物質に戻るものですが、将来深刻な問題化は予

測されても経済性を最優先で採用を促進せずに来て

いました。 

近年まだ利用量は少ないものの、急激に需要が伸

びているものがあります。カーボンナノファイバーは 10

億分の１mm サイズの人工繊維ですが、可塑性、耐熱

性、強度、軽量、電導性などあらゆる特性が良いため

に利用域が広がっている素材です。 

良く似たものにセルロースナノファイバー（以下

CNF）があり、今から 50 年前に米国で開発され、研

究発展の為に特許は無償公開されました。鉄の 5 分

の 1 の軽さで鉄の 5 倍の強度、-200℃から 200℃

までの熱組成変形が殆どなく、熱膨張率はガラスの

50 分の 1、極めて薄い膜状にも成形できるなど物性

の特徴はカーボン NF に劣らず上回る面もあるが、何

と価格は現在カーボンNFの 10分の 1程度です。普

及すれば更に 5分の 1～10分の 1 になる可能性が

高いと言われていますが、理由は原材料が木材由来

であるからです。これらの素材は新時代の中で地球

温暖化防止のためにEV等の新型自動車の軽量化や

省エネ建築の普及に貢献する素材でもあります。農業

や林業の第一次産業が第二次産業の工業製品の素

材生産に関わり、近い将来に六次化にも通じる可能

性のある素材になりそうです。 

 

（東京大学大学院農学生命科学研究科・農学部 

WEBサイトより引用） 

既に CNF はプラスチックの代替素材として活用が

始まっているだけでなく、食品添加剤や医薬品、化粧

品、衣類、包装紙類、家電外装材、建材類、自動車内

外装、防弾ガラスや腐食防止剤、電子部品や太陽光

発電パネルなど多岐に渡る利用が密かに普及してい

ます。勿論自然界に無害に分解して戻ることが出来る

素材です。現在は過渡期で、100％CNF というものは

まだ少なく、既存のプラ樹脂と混合されて強度など物

性を補う使われ方が多いのですが、近い将来は供給

が充実して 100％素材となることでしょう。森林は宝

の山なのです。 

次回最終回は埼玉県内の森林活用の現状と課題

について触れる予定です。 

前 
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ウクライナ戦争とエネルギー問題 

TPS 理事 栗田 彰 

 

たかも再生可能エネルギーへの急激な転換で

化石燃料への投資が減ったため、原油やガス

が高騰したかのようにいわれていますが、一方では

「世界最大級の政府系ファンドであるノルウェーの年

金基金（運用規模約１５５兆円）など、石炭関連事業

の比率が高い企業を投資対象から一律に外すルール

を定めている投資機関や運用会社は少なくない

（ESG 投資）。座礁資産となり兼ねないが、２１年は天

候不順による風力の利用率低下やコロナ禍からの経

済回復で電源の石炭回帰が進み、石炭火力は前年

比８．５％増だった。ロシアによるウクライナ侵攻を受け、

米欧ではロシア産石炭の禁輸に踏み切った。結果、前

例のない速度で急上昇している」（７．１２朝日）。 

 ウクライナ戦争でロシアは欧米や日本に石油・石炭

を武器にして有利に進めようとしています。プーチン大

統領はサハリン２について「ロシアの新会社に移す大

統領令に署名したが、日本の LNG輸入の１割ほどが

ロシア産だ」。さらにチェルノブイリ原発が電源喪失

（２月）し、ザポリージャ原発周辺に砲撃（８～９月）が

加えられるなど危機的な状況が続いています。 

 「東京電力エナジーパートナー（EP）が６月末で６７

億円の債務超過になった。２２年４～６月期の経常損

益は９０８憶円の赤字で前年同期（３７４億円）の２倍

超に悪化し、純資産を上回った。大手電力９社は９月

から、新電力の事業停止などで電気の契約先がなく

なった法人向けの『最終保障供給』の料金を引き上

げる。中小規模の事業所では、東電で月７０万円から

９３万円と約３割の値上げになる」（８．３０朝日）。

「 『自由料

金』では上

限の撤廃が

相次ぐ 。～ 

平均的な家

庭の料金で

東京電力で

は９１２６円、

前年同月比

１８８８円の

値上げとな

る」（８．３１

朝日）。 

 ABCD 包

囲網から太

平洋戦争へ向かった時代、また、中近東の石油に絡む

確執から起きた湾岸戦争など、常にエネルギー問題

は戦争の火種になってきました。こうした過去と現在を

踏まえれば戦略的な脱炭素エネルギー戦略を立てな

ければ解決できないことが明白になっています。「２月

末にウクライナから IPCC 会合に参加したクラコフス

カさんは、化石燃料とそれへの人類の依存という点で

気候変動と戦争は同じとスピーチで述べた。『人間の

文明の法則を変えるのは我々の責任だ』と、脱炭素社

会の実現を求めた」（３．１５朝日）。 

あ 

朝日 ２２年８月３１日 

朝日 ２２年９月６日 
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 おもしろエコのあれこれ 

TPS 理事 村上大名 
 

◇専門用語がわかるとおもしろくなる!? 緩和策と適応策 

が終わり、秋になりようやく涼しくなってきました

ね。今年もとても暑かったです。6月中の梅雨明

けと猛暑や大型台風の上陸など気候変動の影響を感

じます。 

いま改めて気候変動対策について確認しておきまし

ょう。気候変動対策には「緩和策」と「適応策」があり

ます。 

緩和策とは、二酸化炭素などの温室効果ガスの排

出を抑えることにより、気候変動の進行を食い止める

こと（緩和する）です。みなさんが一般的に思い浮か

べる気候変動対策ですね。エネルギーの使用量を減

らす省エネ行動や、緑を守ったり増やしたりすることに

よって二酸化炭素の吸収量を増やしたり、電気や熱な

どのエネルギーを再生可能エネルギーでまかなったり

することです。これ以上気候変動が激しくなっては大

変なので、世界中で様々な取り組みが行われています。 

適応策とは、気候変動による影響に対処し、被害の

回避・低減のために備えることです。すでに 2021 年

時点で地球の平均気温は 1.1℃ほど上昇しており、そ

れにより様々な影響が生じています。例えば世界の平

均海面は上昇し続けています。また猛暑や干ばつ、台

風の強大化などはすでに生じているものです。これら

の影響はたとえ今日一気に二酸化炭素の排出量を実

質ゼロにしたとしても、長期間続くものです。数十年、

もしかしたら数百年続くかもしれません。これらのすで

に起こっている、もしくはこれから起こる気候変動に適

応する必要があります。具体的には、大雨や洪水対策

（治水など）、農作物の対策（高温に強い品種に変え

る）、熱中症対策（熱中症警報アラートや啓発など）

が挙げられます。適応策の必要性が日本でも指摘さ

れるようになったのは緩和策に比べて最近のことです

が、今まで行われていた防災などの対策はずっと前か

ら取り組みが始まっていた

ともいえます。今後気候変

動の進行とともに適応策は

拡大していくと考えられま

す。 

気候変動問題は深刻で

す。これ以上悪化させない

緩和策と、すでに起こってし

まった影響に適応する適応

策は、気候変動対策の車

の両輪なのです。 

参考文献：大田区ホームペー

ジ：気候変動の適応策と緩和策

（URL略） 

 

 

 

 

夏 
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太陽光発電の豆知識：パワコンについて 

TPS 理事 栗田 彰 
 

ワコンの正式名称はパワーコンディショナです。

その具体的動作はどうなっているのでしょうか。 

 山宇農園のパネル１枚は概ね９A－４０V の電池と考

えられます。これを直列に１０枚繋げ、さらにこれを１０

系統（パネル１００枚）束ねると９０A－４００V（３６ｋＷ）

の電気が得られます。パワコンはこれを具体化するしく

みです。当ソーラーでは HUAWEI社製（一台４．９５ 

ｋW 入力２回路）のパワコン５台で１０系統となってい

ます。 

 太陽パネルは朝から夜と目まぐるしく発電量が変化

します。まずこの変化を一定の電圧に調整するために

電圧をミリ秒単位でスライスし、刻み幅を調整すること

で一定の電圧を得ます（昇圧チョッパ回路）。ここでは

最大電力が得られるポイント（MPPT：最大出力点追

随制御）で動作するようにしています。次に５０Hzの交

流電圧の１サイクル当たり２８０～４００回スライスして

＋－を逆転させて（スイッチング）疑似的正弦波にし、

最終的に１００～２００Vの交流とします（DC－AC変換、

インバーター）。 

 次に変圧トランスを経て通常６００V の系統線に繋が

れます。この時、系統側の電圧よりソーラー発電側が

少し高くないと電気が送れません。また交流特有の位

相を合わせるという問題もあります。 

 さらに異常時の対処が必要です。倒壊などでパネル

に損傷が起きた時や、送電線側で断線やショートなど

の事故が起きた時に瞬時に外部との接続を遮断する

しくみが必要です。また、常に発電状況をモニターする

しくみも備えています。 

 これらをすべてパワコンが一手に引き受けて行なって

います。頼もしい存在ですね。 

 

参考資料：東京工業大学 AES センター監修『中規模・大規模

太陽光発電システム』オーム社、2026年. 
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7・8 月の発電量実績 

TPS 理事 栗田 彰 

≪コメント≫ 

月はほぼ予測どおりでしたが、８月は天候不順

が災いして金額ベースで約１万円のマイナスで

す。今期全体では昨年冬から春の期間で貯金がある

ので計画値は達成できそうです。 

 

社員自己紹介 

                  小出浩平 

≪プロフィール≫ 

19 日の 89 年から戸田

建設で主に製薬･食品会

社を担当。早大ビジネス

スクール修了後、2006

年からミスミで中小企業

「ものづくり拠点」プロジ

ェクトを担当。2009 年か

らワタミで環境・再エネ・

林業などを立上げ、ワタミ

エナジー社長となって地

方創生を目指し電力小売

事業に参入しました。コロ

ナと電力高騰によって、様々な事業を整理し、現在、自

立分散（食とエネルギー）型の地域づくりに注力して

います。うすきエネルギー、陸前高田しみんエネルギー

社長他、ワタミ・戸田建設・日本ガイシ顧問に従事して

います。使命は『素晴らしき地球を子供たちへ』、生き

方は『後世への最大遺物』、経済モデルは『スモール

イズビューティフル』が理想です。NPO サスティナブ

ル・コミュニティ研究所、一社ソーシャルビジネスネット

ワークなどソーシャルビジネス振興にも取り組んでい

ます。13 年住む所沢市の地域づくりに貢献したいと

思います。 
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